Columnas NACIONALES

7 de diciembre 2024



BAJO RESERVA

Delfina, con chaleco de Morena en galería de la SEP

::::: Entre los retratos al óleo de titulares de la Secretaría de Educación Pública ya se encuentran los



Delfina Gómez

de Esteban Moctezuma Barragán, Delfina Gómez y Leticia Ramírez Amaya, pero con la transformación de la Sala Nishizawa en museo, los cambiaron de lugar y ahora se alojan en el área de la subsecretaría de Educación Media Superior. Lo que llamó la atención, nos cuentan, es que para despejar cualquier duda sobre su militancia, doña

Delfina escogió ser retratada portando el ya clásico chaleco guinda de su partido, Morena.

Para Garduño, todo pagado hasta el final

::::: Nos cuentan que en el Instituto Nacional de Migración hay incertidumbre sobre dos cosas: la estrategia ante la llegada de **Donald Trump** con



Francisco Garduño

sus deportaciones masivas, y la fecha exacta en que su todavía titular, **Francisco Garduño**, finalmente dejará el cargo después de gastarse 80 millones de pesos del erario en 29 viajes con comitiva a Ciudad Juárez, donde cada 15 días tiene que firmar en un juzgado por el caso de los 40 migrantes muertos en el incendio de la estación migratoria, por el cual está acusado. La presidenta

Claudia Sheinbaum anunció que lo sustituiría en diciembre el gobernador saliente de Puebla, Sergio Salomón. La toma de protesta del nuevo mandatario estatal, Alejandro Armenta, será el día 15, pero en el INM dicen, un poco en serio y un poco en broma, que a lo mejor don Francisco decide quedarse hasta fin de año para recibir su aguinaldo completo y tal vez tomarse dos semanas de vacaciones. La protección desde Palenque no flaquea.

Se va embajador político; llega experto comercial

:::: Quien salió del país "confiado" fue el ya exembajador de Canadá en México, Graeme C. Clark, porque, aseguró, dejó bien la relación bilateral. En la embajada canadiense en México nos comentan que se espera la llegada en los próximos días del nuevo representante diplomático, Cameron Mac-**Kay**, quien es un experto en asuntos comerciales con una trayectoria de casi 30 años defendiendo los intereses de su país ante instituciones internacionales de comercio, por si alguien dudaba que la prioridad del gobierno del primer ministro **Justin** Trudeau es la revisión del T-MEC programada para 2026 y las amenazas arancelarias del presidente electo de Estados Unidos, **Donald Trump**. Don Cameron, nos cuentan, ha estado haciendo la tarea desde antes de llegar a la Ciudad de México.

Exjefa de giras de Sheinbaum comanda a "sembradores de paz"

:::: Nos comentan que como parte de la estrategia de seguridad, el gobierno federal echó a andar un programa piloto llamado Jornadas de Paz, cuyo objetivo es brindar apoyos y servicios a jóvenes en zonas conflictivas para tratar de alejarlos de la violencia. El arranque es en Tijuana, Baja California, y Valle Verde, Nuevo León, y la encargada es Beatriz Olivares, exdirectora de giras de la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum, y extitular del Instituto de la Juventud de la Ciudad de México. Doña Beatriz, nos cuentan, ya recorre las calles con los llamados "Jóvenes Sembradores de Paz", similares a los "Servidores de la Nación".

EL CABALLITO

¿Quién se queda con el PRI mexiquense?

:::: Tras la sorpresiva renuncia de **Ana Lilia He- rrera** a la dirigencia del PRI en el Estado de México, las aguas al interior del partido se agitaron y
algunos comienzan a preguntarse quién será el
valiente que tome las riendas del tricolor a nivel



Ana Lilia Herrera

estatal. Nos comentan que Alejandro Castro Hernández, quien hasta hace un par de días era el secretario General del Comité Directivo Estatal, aseguró que tras la renuncia de Ana Lilia se tendrá que nombrar a una dirigencia provisional para que convoque a elección interna, y que se dé paso a la renovación del partido. Si a nivel nacional el PRI no pasa por su mejor

momento, en el Edomex el futuro no pinta mejor: con pocos liderazgos y su poder político disminuido, no se ven muchas opciones para el tricolor. En la historia, parece, quedó el bastión inexpugnable del priismo...

Apapachos a la ombudsperson de la Ciudad

:::: Muy reconocida estuvo la titular de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, Nashieli Ramírez, durante la mesa de trabajo que sostuvo con los integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso capitalino, a propósito de las negociaciones previas a la aprobación del Paquete Económico 2025. Lo mismo diputados de oposición que morenistas elogiaron la labor de la ombudsperson de la Ciudad durante su gestión, que está por concluir, e incluso destacaron el "eficiente" uso de los recursos que se han otorgado a la comisión. Por supuesto, no faltó quien lamentó que no haya sido elegida como nueva titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, proceso en el que participó y perdió ante Rosario Piedra, a quien apoyó la aplanadora morenista en el Senado.

Nuevas encomiendas para Tomás Pliego

:::: Nos platican que la jefa de Gobierno, **Clara Brugada Molina**, aumentó las encomiendas para el secretario de Participación Ciudadana, **Tomás Pliego**, pues a propósito de la época decembrina



Tomás Pliego

y ante el objetivo de convertir a la Ciudad de México en un lugar de cero incendios, pidió al secretario que aproveche las visitas casa por casa para que se entregue un manual a los capitalinos sobre cómo prevenir incidentes con las luces multicolores que se usan para adornar, así como lo relacionado con fugas de gas. Tras la intervención médica que tuvo la mandataria

capitalina, advirtió que bajaría un poco el ritmo, pero ello implicaría delegar más responsabilidades a los secretarios, a quienes les advirtió que gastarían la suela de sus zapatos, y tal parece que está en ello.





CUENTAN que los **empresarios** que acudieron a la reunión con **Claudia Sheinbaum** salieron con buen ánimo del cónclave.

PERCIBIERON apertura, interés en la cooperación y les llamó la atención el entendimiento que vieron entre la Presidenta y el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, a quien la mandataria deja trabajar con la discreción que le caracteriza.

EL EMPRESARIADO puso sobre la mesa temas diversos comenzando por el de la **seguridad**, tanto su vertiente de la **violencia** como la de la **extorsión**, además de la situación de las **mineras**, el plan de construir **un millón de viviendas** y el control del flujo de **migrantes**.

OTRO tema destacado fue el **educativo**, tanto por los planes de inversión como por el aspecto de la calidad de los **maestros** y de los **alumnos**.

Y ASÍ como los empresarios quedaron contentos, del lado gubernamental consideraron que hubo un muy buen ambiente y se notaron las ganas de cooperar. Ojalá así sigan.

AUNQUE el secretario del Trabajo, **Marath Bolaños**, no forma parte del primer círculo de **Claudia Sheinbaum**, que acudiera como enviado de Palacio
Nacional a la toma de protesta del emecista **Pablo Lemus** como gobernador de **Jalisco** es, al menos, un mensaje de que no todo es frialdad entre la Federación y esa entidad.

SE SABE que el mandatario saliente **Enrique Alfaro** trató de cerrar su sexenio en buenos términos con la Presidenta pero, hasta ayer, no había señales claras sobre qué podía esperar Lemus.

POR LO PRONTO, en la reunión de seguridad que se realizará en **Acapulco**, Lemus debutará en las grandes ligas federales junto con sus pares de todo el país y podrá tener contacto directo con Sheinbaum.

Y AYER, en su primer discurso, destacó que hay proyectos conjuntos con la administración federal como la construcción de la Línea 5 del Tren Ligero. Ya se verá si se termina de derretir el hielo. COMO si no fuera suficiente el pleito del jueves entre morenistas y panistas en el Senado, el ambiente también está tenso en la bancada de Morena tras los cuestionamientos de Gerardo Fernández Noroña a su compañero Javier Corral por haber votado contra la desaparición de siete organismos autónomos.

CUENTAN que el presidente de la Mesa Directiva se quedó enchilado con la respuesta del ex gobernador de Chihuahua, quien argumentó que él ya le había avisado del sentido de su voto a la presidenta Claudia Sheinbaum y al coordinador morenista, Adán Augusto López.

ES DECIR, que Corral considera que él no tiene por qué rendirle cuentas a Fernández Noroña y que, a la hora de decidir el voto, se valen los disensos y todos los senadores son iguales. ¡Ouch!

TRASCENDIÓ

Que antes de que termine el año, la presidenta Claudia Sheinbaum se reunirá con representantes de las siete calificadoras autorizadas por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores para hablar de finanzas y desarrollo del país. Hasta el momento la mandataria ha sostenido encuentros con directivos de Fitch México v de S&P Global Ratings, mientras que en las próximas semanas hará lo propio con representantes de Moody's, HR Ratings, Verum, DBRSyAM Best, a quienes expondrá los avances de la 4T al frente del gobierno y les hará ver que el modelo económico ya cambió.

Que ala fracción del PAN en el Senado no le cayó nada bien que el líder nacional, Jorge Romero, hiciera mutis sobre la gresca entre sus legisladores y los de Morena, que casi acaba a golpes, con Miguel Ángel Yunes Márquez como manzana de la discordia. Sostienen que tampoco en privado mostró apoyo, pero sí lo hizo en redes sociales por el gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, a quien deseó éxito en su gestión, de ahí que se pregunten si el dirigente no se ha cansado de tener la "mano extendida" para el pretendido diálogo que ofreció al gobierno federal.

Que para apropiarse del PRI en el Estado de México y de lo que queda del mítico Grupo Atlacomulco, el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, buscó la salida de la líder estatal Ana Lilia Herrera a partir de un argumento propio de venganza política, pues la acusaba de operar para el ex gobernador Alfredo del Mazo, a quien supuestamente dio algunas posiciones en la estructura partidista. El mexiquense renunció al partido en mayo pasado, cuando supo que el campechano preparaba su expulsión, no sin antes protagonizar un cruce de acusaciones de alto voltaje.

Que la próxima semana se espera la visita de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, al Senado para que atestigüe la firma del acuerdo de contratación de 390 trabajadores de mantenimiento como empleados de confianza, quienes antes laboraron bajo el esquema del outsourcing; apartir de ahorano habrá representantes sindicales y la relación de éstos será directa con ese órgano legislativo. La morenista acudirá como invitada especial, pues se sabe que apoyó a ese grupo de empleados y hasta les organizó varios festejos navideños.

EXCELSIOR

FRE NTES POLÍTICOS

Plan México. La presidenta Claudia Sheinbaum planteó ante el Consejo Mexicano de Negocios el ambicioso Plan México. La estrategia busca que empresas nacionales lideren la producción de bienes que hoy importamos de China, promoviendo cadenas de valor locales. Con una visión de nearshoring, invitó al sector privado a fortalecer la economía nacional y reducir el déficit comercial. Francisco Cervantes, presidente del consejo, declaró que fue un diálogo cordial con Sheinbaum. Esta reunión entre el gobierno y la iniciativa privada es un primer paso hacia una transformación económica real.

Cínica bendición. Layda Sansores, siempre rompiendo paradigmas... y límites del decoro, nombró a Jorge Luis Lavalle, exsenador y expanista acusado por el caso Odebrecht, como secretario de Desarrollo Económico de Campeche. La cereza del pastel fue que Lavalle posó sonriente con brazalete electrónico, el accesorio más "innovador" en la 4T. Alegando que esta oportunidad es "una bendición", dice querer limpiar su nombre, tras pasar año y medio preso. Irónicamente, mientras algunos huyen por miedo a las acusaciones, otros, como Lavalle, encuentran asilo político bajo las campechanas faldas gubernamentales. Suertudo sí es.

Humanismo tangible. Ariadna Montiel cierra 2024 como ejemplo de gestión comprometida. La titular de la Secretaría de Bienestar celebró un logro histórico: que la rehabilitación para personas con discapacidad ya sea un derecho constitucional. Gracias a su impulso y la reciente reforma, este sector vulnerado tiene ahora una herramienta tangible para su inclusión y bienestar. Bajo el principio del humanismo mexicano, Montiel brinda resultados que reflejan una sociedad más justa. La inclusión dejó de ser un ideal para convertirse en una política pública garantizada. Si algo debe destacarse es su dedicación a poner a los olvidados al frente.

Justicia. Finalmente, tras más de un mes prófugo, Christian de Jesús "N", el "novio modelo" que desfiguró a golpes a Melanie Barragán en una fiesta de Halloween, fue detenido en Escobedo, Nuevo León. El fiscal general de Justicia de Tamaulipas, Irving Barrios Mojica, confirmó la captura, destacando la colaboración entre las fiscalías de Nuevo León y Tamaulipas. Curioso que, después de tan "ardua" búsqueda, las autoridades lograran su captura justo cuando la presión pública alcanzó su punto máximo. Mientras tanto, Melanie enfrenta una recuperación dolorosa y costosa. Ahora se les exige la firmeza que la justicia demanda.

Mitad de nada. Indira Vizcaíno llega a la mitad de su mandato con un récord digno de olvido. Prometió la transformación para Colima, pero entrega un estado sumido en la inseguridad y la precariedad. Los millones de pesos invertidos no logran ocultar que Colima es de las entidades más violentas del país. ¿Infraestructura? Baches y penumbra en las calles dan fe de su "avance". ¿Economía? Un déficit maquillado con puras excusas. Si la "mitad de nada" es el legado de Vizcaíno, que nadie espere un cierre con broche de oro. La responsabilidad recae en ella y su equipo.

ROZONES

Defensa abre puertas a legisladores

Y fue el secretario de la Defensa, **Ricardo Trevilla**, el que ayer invitó a desayunar a legisladores que forman parte de las comisiones de Defensa del Senado y la Cámara de Diputados a quienes condujo después por un recorrido que realizaron en el Colegio Militar. Entre los invitados estuvieron los diputados **Ricardo Monreal**, **Sergio Gutiérrez Luna** y **Dolores Padierna** y los senadores **Manuel Añorve** y **Ana Lilia Herrera**. Todos ellos difundieron fotos o videos del encuentro en los que el general explicó a detalle diversos temas relacionados con la operación de las Fuerzas Armadas en el país, además de darles a conocer las instalaciones donde se forman los militares. Entre las inquietudes de los legisladores estuvieron la coordinación con las entidades con problemas fuertes de criminalidad en los que realizan labores de seguridad, pero también hubo quien aprovechó para celebrar el apoyo ante fenómenos naturales u otro tipo de calamidades. Trevilla, se informó, fue un atento anfitrión en el encuentro.

Problema sin atención

Con la novedad de que siguen escalando las protestas de habitantes de diversas comunidades de Guerrero que reclaman a la Secretaría de Bienestar, a cargo de **Ariadna Montiel**, haber censado mal en la zona donde impactó el huracán John, dejando sin apoyos a personas que resultaron damnificadas. Fue el jueves que un grupo de manifestantes cerró durante varias horas las puertas del edificio de la dependencia con sede en Reforma, dejando encerrados adentro a trabajadores, y ayer bloqueó también esa vialidad provocando afectaciones importantes. El caso, nos comentan, no es de ahora, pues en semanas pasadas los inconformes desquiciaron con diversos bloqueos la Costa Chica de Guerrero causando impactos económicos. Además, ayer se informó que no fue sólo en la Ciudad de México donde expresaron su reclamos, sino también en Acapulco, donde entorpecieron el suministro de agua al puerto. En el caso no se ha aclarado de qué manera atenderá el problema la dependencia de Montiel, antes de que siga creciendo. Uf.

Republicano aplaude a Harfuch

Relevante, nos comentan, el comentario elogioso que hizo el congresista estadounidense Dan Crenshaw sobre el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, a propósito del decomiso histórico de fentanilo que se hizo esta semana. "Vale la pena destacar algunas acciones muy audaces que ha tomado México contra la operación de fentanilo del Cártel de Sinaloa desde que la Presidenta Sheinbaum asumió el poder. Y el nuevo secretario de Seguridad Interior, **Omar Harfuch**, es un ejemplo a seguir", escribió en sus redes el republicano, quien es integrante de la Cámara de Representantes por el estado de Texas y antes fue militar. El dato llama la atención porque hace apenas poco tiempo los señalamientos que llegaron a hacer congresistas estadounidenses versaban, pero sobre la atención insuficiente que veían de parte de nuestro país en los temas de crimen organizado. Ahí el dato.

"Por favor, deme chance"

Y hablando del senador **Miguel Ángel Yunes**, resulta que la activista **Paulina Amozurrutia** se lo encontró en el aeropuerto y lo cuestionó sobre su traición "al pueblo y a los partidos", en alusión a su decisión de haberse cambiado del PAN a Morena y de haber votado en favor de la reforma al Poder Judicial. El legislador aparentemente estaba por tomar un vuelo y ante los cuestionamientos le respondió un tanto hastiado: "por favor, deme chance", pero la feminista le replica: "no, dénos chance a los mexicanos", antes de señalarle: "lo que nos tendría que explicar es por qué cancelaron todas sus carpetas de investigación, incluida la de su padre". Todo lo anterior fue registrado en video por la propia Amozurrutia, quien difundió el material en las benditas redes donde muy rápidamente se viralizó. El tema de **Miguel Ángel Yunes** sigue generando polémica y polarización, pues hay quienes lo señalan como el que quebró al bloque opositor, mientras del lado de la 4T celebran que se haya sumado a su proyecto por un tema de conciencia. Ahí el dato.

El beneficio de hablar inglés

Y hablando de la relación entre **Claudia Sheinbaum** y **Donald Trump**, publicaciones periodísticas dan cuenta en sus reportes de un "arma secreta" que la mandataria mexicana tiene para acometer de mejor manera esa tarea y que no tenían los presidentes que le antecedieron en el cargo, a quienes tocó convivir con el republicano. ¿Cuál es esa arma? Bueno, pues de acuerdo con Bloomberg no es otra que hablar un fluido inglés, "una habilidad que el presidente estadounidense rara vez ha encontrado con líderes latinoamericanos", refiere la agencia en un trabajo. Esa habilidad no la tienen tampoco presidentes de relevancia del continente como el brasileño **Luiz Inacio Lula da Silva** o el argentino **Javier Milei.** La posibilidad de tener una comunicación directa en momentos específicos puede, además de derribar barreras, abrir posibilidades, al tiempo de facilitar espacios de diálogo, de acuerdo y de coordinación. Pendientes.

Las cosas del instinto

Con la novedad de que **Luis Fernando Salazar**, uno de los senadores que más prendido estaba en el rifirrafe que por causa de **Miguel Ángel Yunes** tuvieron panistas y morenistas —es al que se ve jalonear al vicecoordinador del albiazul, **Enrique Vargas**—la misma noche del jueves, aunque ya tarde, publicó un video para dar cuenta de que actuó "por instinto" y además para calificar su propio accionar como "normal". ¿Cuál es la versión del legislador coahuilense por Morena, que por cierto antes fue panista, sobre este suceso que más bien ha resultado bochomoso? Bueno, pues la siguiente: "Entiendo que la violencia jamás será la respuesta ni la solución, pero esto haría yo para defender a quienes considero mi equipo y casi casi mi familia". A muchos este argumento ha resultado un tanto contradictorio porque, nos dicen, primero parece reprobar la violencia, pero luego la justifica con el argumento de la "defensa" ante un supuesto intento de agresión que aún no queda claro de dónde provino. Así las cosas del instinto.



Se ha rebajado el nivel de una ley suprema a una ley reglamentaria o secundaria que propugna antinomias constitucionales e incumplimiento de tratados internacionales.

El despropósito

se aparta de

todo principio

que debe regir

nuestro orden

jurídico.

de estas reformas

En derecho penal, la oposición entre los intereses de la sociedad inmediatamente necesita tener autoridad sobre el acusado para operar una exacta represión de los delitos, y el interés del propio acusado que, para defenderse, necesita de la mayor libertad posible y de una defensa técnica especializada.

Conanp México A.C.

arl Loewenstein (discípulo de Max Weber) presenta la experiencia constitucional del mundo como un todo, establece los conceptos fundamentales en el proceso del poder político, formulando una clasificación de las for-

mas de gobierno y una nueva concepción de la separación de Poderes, en la trilogía *Decisión* política, Ejecución política y Control político.

En su obra, *Teoría de la Constitución*, ofrece singular interés por el estudio de dos tipos de gobierno: la autocracia y la democracia constitucional. La "esencia, técnica y límites de la reforma constitucional". La segunda parte, dedicada al control del poder político, forma el centro de la obra. A través de un análisis detallado

del proceso político, a partir de los diferentes controles que existen entre los diversos detentadores del poder, va surgiendo la teoría de la Constitución como sistematización del intento del hombre de poner límites, de establecer reglas y de imponer controles al poder político.

Loewenstein aboga por la defensa de la Constitución como instrumento fundamental para ordenar el acontecer político, y su obra se relaciona con los ambiciosos intentos de la teoría general del Estado.

La Revolución Mexicana, una cruenta lucha armada contra la dictadura de Porfirio Diaz, dejó claro que la nación estaba firme y convencida de que el régimen centralista del general Díaz era lo que no deseaba, Pronto habría de comprobarse, que no estaba conforme que su vida y sus destinos dependieran incondicionalmente de un poder central absoluto ni de la

voluntad unipersonal de un caudillo.

Memoria para hacer justicia: el sacrificio fecundo de Francisco I. Madero y de José María Pino Suárez, la derrota de sus asesinos jefaturados por el usurpador Victoriano Huerta, el drama, en fin, de la revolución constitucionalista que marchó victoriosa a la capital, culmina con la expedición de la nueva Carta Política de 5 de febrero de 1917, en la que, una vez más, se ratifica y acrecienta la voluntad de la nación mexicana de vivir bajo un régimen democrático, republicano y federal.

El espíritu del Constituyente se ha visto menguado, disminuido, vamos, "transformado" con reformas recientes a la Carta Magna, como la tramposa mal llamada reforma judicial, la des-

aparición de los Órganos Constitucionales Autónomos y muchas otras aberraciones retrógradas, rebajando el nivel de una ley suprema a una ley reglamentaria o secundaria que propugna antinomias constitucionales e incumplimiento de tratados internacionales que son precisamente parte de esa ley suprema, rebajándola a un mero catálogo de delitos, materia de una ley secundaria en materia penal, ignorando el principio pro homine y contrariando todo sentido de un verdadero Estado de derecho.

No podemos soslayar que este sobajamiento y disminución de la Constitución obedece a un perverso entramado político mediante el cual se obtuvo una mayoría tramposamente, no sólo para oprimir a una minoría, sino además con una sobrerrepresentación ignominiosa como instrumento para lograr con un Legislativo a modo, que como Congreso constituido, con la suma de abyectas legislaturas estatales se logrará tan avieso fin. No se trata de una crisis política, y de hecho, es también una crisis que invade el terreno jurídico.

El despropósito de estas reformas se aparta de todo principio que debe regir nuestro orden jurídico: respeto a la dignidad humana, libertad, democracia, igualdad, respeto absoluto a los derechos humanos, incluidos, desde luego, a los de las minorías. La imposición de una condenable sobrerrepresentación vulnera el pluralismo, la no discriminación, la tolerancia, la justicia, solidaridad e igualdad de género.



Pleitos de honor, de amor y de odio

l enojado reyezuelo de aquel reino imaginario no pudo contenerse más y estalló en cólera al escuchar córno aquellos caballeros azules increpaban y acusaban de traidor a su protegido. Cual felino acosado por las vías del Tren Maya, el reyecito saltó y se abalanzó contra aquellos atrevidos que le recordaban su traición al mercader que, de la noche a la mañana, había cambiado sus principios y se había vendido por un plato de lentejas judiciales. "El mercader que cedió y las dio", le dijeron a su entenado, desatando la ira furibunda de aquel monarca tropical.

Para cuando uno de sus leales ca-

balleros del Verde Valle quiso contener al rey, ya era demasiado tarde. Descompuesto, furibundo y manoteando, el monarca profería toda clases de amenazas y maldiciones en contra de los azulados caballeros. En medio del zafarrancho en el salón de plenos de aquel recinto tropicalizado, se escucharongritos, arengas y exclamaciones mientras la multitud rodeaba a los 3 o 4 involucrados en la riña que se volvía viral en las publicaciones, los edictos y el morbo de las redes sociales.

Pero detrás de la defensa de su lacayo que lo ayudó con un voto clave a sus reformas al reino, en realidad el empoderado monarca tropical lo que estaba cuidando y defendiendo, incluso a los golpes, era el honor y el amor de aquella joven que había llegado a su vida desde las tierras del norte y que a fuerza de haberlo acompañado en sus campañas, se había convertido en algo así como uma droga para sus sentidos, al grado de que la había hecho algo así como su reina consorte.

Porque aunque la joven Dulcinea no aparecía ni involucrada ni mencionada en el pleito, en realidad uno de los
dos caballeros azules que le había faltado el respeto a su protegido era originario de las mismas tierras del Norte
de donde provenía su amada y tenía
con ella viejas rencillas y una rivalidad
política que incomodaba a la damisela
e interfería con sus planes de regresar
un día a las tierras altas, convertida en
dueña y señora gobernante.

Por eso fue que más que las palabras y la sorna que le hicieron al "traidor", lo que había encendido al reyezuelo tropicalizado era en realidad que aquel señor azul se le atravesaba no sólo en el ánimo, sino en sus proyectos políticos futuros para él y su joven venerada. Y así fue que saltó, profiriendo amenazas intimidantes y hasta letales contra aquel Vázquez que osaba meterse, primero con su adoración y luego con su ahijado político.

Y cuando todos en aquel reino imaginario comentaban y se solazaban en el chisme de aquellos pleitos de honor, de amor y de odio, el caballero azul salía despavorido del Palacio legislativo comenzó a gritar en la plaza pública: "Quiero dejar el precedente de lo que está pasando porque las amenazas sí fueron rudas y prácticamente golpeando", vociferaba a voz de cuello el azulado caballero, quien además decía, para alimentar aún más el morbo. que presentaría una denuncia formal ante las cortes reales porque, al parecer, el rey y su entenado estaban bajo el influjo de caldos o vapores de las muy buenas uvas que sabían darse en el idílico reino.

El tropical monarca, mientras tanto, se engallaba y se decía seguro de haber defendido su honor y el de sus favoritos, y asomándose el balcón de aquel Palacio blanco, respondía envalentonado al azulado Vázquez: "Desde luego que hay una diferencia con el señor senador, y aquí, afuera o dónde él quiera, nosotros estamos dispuestos, al menos yo, a sostenérselo en su cara. Y desde ahora le digo, yo renuncio a cualquier fuero, que el señor vaya y me denuncie y que me diga nada más adónde tengo que ir. Por sostener mi palabra, yo no me voy a doblar y no le tengo miedo a nadie".

Y así, en aquel reino de escaños, traiciones y cañerías, cual caballero que defiende a un amigo, pero que al mismo tiempo protege a la dama, el empoderado rev que no le temía a nadie ni a nada, esperaba paciente en su Palacio la denuncia, mientras organizaba bien sus pleitos y campañas; porque al mismo tiempo que tenía una guerra civil en las tierras del sur, donde sus propios paisanos se le rebelaban, el valiente monarca quería conquistar las tierras altas del norte y regalarle a ella, a la que alguna vez llevó a la luna, la inmensidad de aquellos valles, montañas y cañadas...Los dados se guardan por el fin de semana, pero les deian a los amables lectores una enorme y ascendente Escalera. •

El rey y su entenado estaban bajo el influjo de caldos o vapores de las muy buenas uvas del idílico reino.



Sheinbaum, dos meses: lo que dice el círculo rojo... y la gente

speré unos días, hasta que se publicaran las encuestasque evalúan los dos primeros meses de gobierno de Claudia Sheinbaum, para hacer un primer balance de su presidencia. Vaya, del arranque de su gobierno. Ya aparecieron los sondeos.

Procedo. Lo primero que resalto es que hay dos Méxicos paralelos. Uno, asentado en la república tuitera, en la confederación de chats de WhatsApp de los amigotes y las tías, y en los programas de análisis de radio v televisión, que desde el mundo virtual la reprueba rotundamente. Sin embargo, eso que opina el círculo rojo, lo que consideramos la mayoría de los periodistas-columnistas, no coincide con el otro país, el que está en las calles, a ras de suelo, en el mundo real ajeno a las redes sociales, el México que sigue mayoritariamente enamorado de su Presidenta.

La encuesta nacional en vivienda de Buendía & Márquez para EL UNIVERSAL expone que siete de cada diez ciudadanas y ciudadanos (74 %) aprueban el trabajo que está haciendo Sheinbaum, y sólo un pírrico 12 % la desaprueba. Inclusive el sector que menos la aprueba, la gente que tiene estudios de licenciatura, o de mayor nivel académico, le da un altísimo 66% de aprobación. ¿Por qué? Sólo dos de cada diez personas sienten que el país va "por mal camino", y sólo tres de cada

diez (29 %) ven el futuro del país con pesimismo y vergüenza (28%). Únicamente dos de cada diez creen que ella no tiene las riendas del país y que las cosas "se le están saliendo de control".

Cuando se le pregunta a la gente qué es lo peor que ha hecho la mandataria, no hay nada que provoque coincidencias relevantes. Sólo el 21% opina que ha hecho algo negativo, v ahí no está enlistada, específicamente, la polémica v carnavalesca reforma al Poder Judicial, ni tampoco el exterminio de los organismos autónomos que tanto nos indignó a los columnistas y a los expertos en cada área afectada, como fue el lamentable caso del INAI. Sólo un 3% se queja de sus "reformas" o "leyes" aprobadas.

¿Por qué tanto apoyo? Es el enamoramiento político, la luna de miel postelectoral que no termina: la mayoría ve a la Presidenta como una líder casi perfecta, ya que, para los encuestados, tiene rectitud (81% piensa que es honesta), empatía (79% considera que entiende los problemas de la gente), preparación (84%), carácter (79%) y, muy importante, autonomía: sólo el 27% piensa que "hace todo lo que el expresidente López Obrador le dice".

No es poca cosa esa imagen de fortaleza, porque muchos comentócratas, varios de ellos con un claro tufo machista y misógino, esparcieron una y otra vez la especie, sin sustento, de que las decisiones del actual gobierno se tomaban desde La Chingada, el rancho de Andrés Manuel, por ejemplo, en el caso del relevo (que no fue tal) en la CNDH.

Vaya, inclusive todo lo que ha dicho Sheinbaum desde que gobierna le parece muy bien a la mayoría: "En su opinión, ¿los comentarios y declaraciones que por lo general hace ayudan a unir atodos los mexicanos o sirven para dividirlos?", preguntaron los encuestadores, y sólo el 17 % respondió que sus dichos "dividen", tal como sucedía con su antecesor cada mañanera. Tremendo dato: siete de cada diez (75 %) la ven como una líder que unifica.

¿Dónde, en concreto, parece estar empezando a haber un cambio real, al menos en la percepción de la gente? En seguridad, en el trabajo que encabeza Omar García Harfuch: el 39 % piensa que en ese tema estamos "mejor", contra 38 % que cree que estamos "peor", según la encuesta de Consulta Mitofsky. Ciertamente el 21% percibe que el problema sigue "igual", pero la gente quizá siente que lo de los abrazos en lugar de balazos quedó atrás.

Nada mal el balance para la Presidenta entre la mayoría de la gente, aunque en el círculo rojo le hayamos hecho duras críticas por haber retomado las obsesiones de AMLO contra la transparencia, y por haber encauzado sus disparates contra el Poder Judicial. Ambas pifias ahora son de ella, aunque por el momento no le hagan mella. Veremos cuando cumpla seis meses... ●

La mayoría ve a la Presidenta como una líder casi perfecta.

OPINIÓN destacada







Mitos desde Madrid: el escondite

El jueves, hacia las cinco y media de la tarde, tarde fría, caminaba de regreso a casa después del programa de radio. Cien metros antes de llegar, en la calle de Serrano, me saludó una pareja, en sus cuarentas, bien abrigados, no los conocía. Venían de la Ciudad de México. Él contó brevemente un asalto sufrido hace meses en una carretera. Ella asentía con la mirada tristísima. "Venimos unos días para explorar si nos podemos quedar a vivir por aquí", terminó. Una hora después salí de casa. En la puerta, entre la mucha gente que transitaba, había tres hombres, en sus cuarentas, bien abrigados.

Mexicanos. Uno de ellos me saludó, no lo conocía. Me dijo que estarían unos días en Madrid para ver si podían quedarse:

"Queremos caminar tranquilos,

no con el miedo a la violencia de allá, allá ya es imposible estar". Ayer me saludó cerca de la colmada Gran Vía una pareja de yucatecos en sus cincuentas que turisteaban contentos. "Con qué alegría viven aquí, con qué paz, jóvenes, viejos", dijo él. Sí, asentí. El lunes, en un foro de fraternidad México-España, la

presidenta de la Comunidad de Madrid compartió que somos unos 10 mil los mexicanos empadronados en el Madrid de siete millones. Para el registro.



oto: Especial.



DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN





Con el pleito que se suscitó entre varios senadores, la Cámara Alta se vio bastante baja.

Gresca de cantina

ama a la policía". Tal cosa le pidió Pepito a su mamá. "¿Para qué?" -se sorprendió la señora. Respondió con alarma el muchachillo: "Mi papá va a matar a la mucama". Preguntó la señora: "¿Por qué dices eso?". Explicó Pepito: "Oí que le dijo: De esta noche no pasas, chula"... Doña Leopolda salió con su amiga Loretela. Fueron a un antro, y ahí bebieron la copa y conversaron largo. Salieron cuando el sol asomaba ya sus pompas por los balcones del oriente. Propuso doña Leopolda: "Vamos a mi casa a echarnos la última". ";Y tu marido?" -inquirió Loretela, cautelosa. "No hay problema" -le aseguró la invitante. Cuando llegaron a la casa la amiga casi se cayó de espaldas por la estupefacción. He aquí que el esposo de doña Leopolda, lejos de recibirla con dicterios y reclamos, la recibió en la postura de un perrito parado sobre sus patitas traseras, y le ofreció mansamente en la boca sus pantuflas. Al ver el asombro de su compañera explicó doña Leopolda: "Todo empezó cuando vi en el periódico el anuncio de aquel curso de hipnotismo"... El chiste que ahora sigue ;es surrealista o mamón? A veces la línea que separa a una especie de la otra es muy tenue. Babalucas fue a un rancho

v le pidió al ranchero: "Me da 10 litros de leche de vaca". Le indicó el hombre: "El recipiente que trae es muy pequeño". Replicó Babalucas: "Entonces démelos de leche de cabra"... Acúsome de haber participado en concursos de oratoria. Ése fue uno de los muchos pecados de juventud que cometí, aunque no tantos como los que cometería luego, algunos dolorosos, pero los más de ellos gozosos y gloriosos. Si volviera a vivir esos años caería otra vez en las mismas tentaciones, sólo que más tempranamente y con mayor asiduidad. Fui parte del grupo de oradores de la preparatoria del Ateneo Fuente, liberales por tanto. Nuestros adversarios eran los de la ACJM, jóvenes católicos a quienes asesoraba un sacerdote carismático y muchachero, el padre Luis Manuel Guzmán. En uno de aquellos concursos me correspondió por sorteo hablar de sor Juana. La describí arrobada ante un Cristo "de torso hermosamente desnudo". Los partidarios del bando derechista empezaron a silbarme y a patear el piso del auditorio donde tenía lugar la competencia. Detuve mi discurso y me dirigí con voz tranquila al cura: "Padre Luis: apaciente a sus ovejas". Y miren mis cuatro lectores lo que son las cosas de la vida. Muchos años después

fue él quien ofició la misa de bodas en que me uní a la amada eterna, pues ella formaba parte del círculo juvenil que en mi ciudad fundó aquel sacerdote que a más de sabio era bondadoso, cualidades que rara vez van juntas. Recordé todo eso con motivo de la gresca de cantina que se suscitó en la mal llamada Cámara Alta, cuando varios senadores, incluso el coordinador de la bancada morenista, estuvieron a punto de liarse a chingadazos en el recinto camaral. Con eso la tal Cámara Alta se vio bastante baja, y mostró la escasa calidad política y personal de algunos de sus integrantes. Aquí cabe decirle a Noroña: "Apacienta el rebaño que tu amo te encargó"... Doña Lavia le hizo una pregunta de carácter íntimo a doña Frigidia: "¿Qué sientes cuando haces el amor con tu marido?". Respondió ella: "Nada". "Yo tampoco -declaró doña Gules-. Con el que sí siento es con el mío"... El jefe de la tribu de caníbales montó en cólera cuando sorprendió a su mujer en el momento en que permitía que el explorador blanco la hiciera objeto de lascivos tocamientos y caricias lúbricas. Lo peor es que ella correspondía en igual forma. "¿Por qué te enojas, Canibio? -le dijo la mujer al antropófago-. Te estoy calentando la comida"... FIN.



ALBERTO CAPELLA

La "inteligencia", clave en el combate al crimen: García Harfuch

a lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado en general en México ha tomado un nuevo rumbo bajo el liderazgo de Omar García Harfuch, de la inacción característica de los "abrazos no balazos" al trabajo estratégico y articulado de investigaciones e inteligencia como la Operación Enjambre. Esta operación se ha destacado por su enfoque en la desarticulación de células criminales. El reciente decomiso de una tonelada v media de fentanilo en Sinaloa, que se traduce en un golpe significativo a las finanzas del narcotráfico, es un claro ejemplo de la efectividad de estas acciones.

El decomiso histórico se realizó en Guasave, Sinaloa, y estuvo vinculado a una célula criminal liderada por Fausto Isidro Meza Flores, conocido como "El Chapo Isidro". Dos de los detenidos, Elier Jassiel Esquerra Félix y Javier Alonso Vázquez Sánchez, son identificados como miembros clave de esta organización. La captura de estos individuos no solo refleja el éxito operativo de García Harfuch, sino que también pone en evidencia la estructura del narcotráfico en la región, donde Pedro Inzunza Coronel, apodado "El Pichón" o "El Pájaro", mantiene el control.

La estrategia de García Harfuch se basa en el fortalecimiento de las áreas de inteligencia dentro de las fuerzas de seguridad. Este enfoque permite integrar información crucial que puede ser utilizada para desarticular grupos criminales y llevar a cabo investigaciones más efectivas, García Harfuch ha enfatizado la importancia de mantener un flujo constante y seguro de información para evitar filtraciones que puedan comprometer las operaciones. Según Gerardo Mérida Sánchez, titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Sinaloa, García Harfuch ha solicitado información sin pedir apoyo directo, lo que indica un enfoque cauteloso y estratégico en la recopilación de datos.

El éxito en estas operaciones no solo tiene repercusiones en el ámbito del narcotráfico, sino que también afecta el panorama político en México. Al mostrar resultados tangibles en la lucha contra el crimen organizado, García Harfuch refuerza su posición dentro del gabinete de Claudia Sheinbaum y puede negociar desde una posición más fuerte con autoridades estadounidenses. Esto es especialmente relevante dado el contexto actual donde las relaciones entre México y Estados Unidos están marcadas por tensiones comerciales y preocupaciones sobre el tráfico de drogas. Sin embargo, este enfoque también plantea desafíos. La historia reciente ha demostrado que los esfuerzos centrados exclusivamente en la represión pueden llevar a un aumento en la violencia si no se acompañan de políticas sociales que aborden las causas subyacentes del narcotráfico. La estrategia debe ser integral e incluir medidas que fomenten el desarrollo social y económico en las regiones afectadas.

La labor que está realizando Omar García Harfuch a través de operativos como la Operación Enjambre representa un cambio significativo en la estrategia mexicana contra el narcotráfico. La combinación de inteligencia operativa con acciones decisivas contra líderes criminales puede resultar efectiva para desarticular organizaciones como la del Cártel de los Beltrán Leyva. Sin embargo, es crucial que estas acciones vavan acompañadas por un enfoque que considere tanto la seguridad como el bienestar social para lograr una reducción sostenible del crimen organizado en México. •

> Exsecretario de seguridad, Fundador de AC Consultores



MARÍA ELENA MORERA

La batalla contra el fentanilo

n México, el gobierno anterior reiteradamente negó la existencia de producción y tráfico ilegal de fentanilo a Estados Unidos (EU), así como su consumo en el país. Sin embargo, la negación no hizo que el problema desapareciera, lo incrementó. Esta ceguera en términos de salud pública incluyó la cancelación de la Encuesta Nacional de Adicciones (Encodat). que en su última edición de 2016 mostraba que las huellas del opioide eran mínimas. Hoy además de la violencia y el aumento en el consumo, México enfrenta la amenaza de Donald Trump, que amagó con aranceles del 25% si no se toman medidas efectivas.

El fentanilo es un opioide sintético extremadamente potente, utilizado de manera segura en entornos médicos como anestésico y para el manejo del dolor asociado con enfermedades terminales. Sin embargo, el uso inadecuado y el comercio ilegal han llevado a un incremento alarmante en adicciones y muertes por sobredosis.

Algunos aspectos que agregan complejidad a la crisis del fentanilo son su potencia debido a que es 50 veces más fuerte que la heroína. Una investigación de InsightCrime señala que un usuario recurrente consume al año el equivalente a un paquete de 4 gramos de azúcar, lo que facilita que pequeños productores y traficantes ingresen en el mercado haciendo más difícil la vigilancia; la competencia entre múltiples grupos criminales genera también más violencia. Además, la participación del sector privado en la provisión de precursores añade una capa de legalidad al narcotráfico, lo que exige se fomente la colaboración entre el gobierno y el sector privado.

En este contexto, en EU se implementaron cambios legales con medidas mas restrictivas a los precursores, facilitaron el acceso a tratamientos para la recuperación de adicciones y aumentaron la financiación para programas de reducción de daños. Sin embargo, esto no ha lograron un efecto sig-

nificativo en el mercado.

En nuestro país a diferencia de la tosudez de su predecesor, Claudia Sheinbaum ha mostrado un enfoque distinto ante esta crisis. Durante sus dos primeros meses, se ve dispuesta a enfrentar el crimen organizado y la problemática del fentanilo, lo que representa un cambio significativo en la política de seguridad del país. Esta semana, la incautación de 1,100 kilos de pastillas que contienen fentanilo representó una acción contundente que desafía la narrativa mantenida durante los seis años previos.

No obstante, la batalla contra el fentanilo está lejos de estar ganada. Es imprescindible fortalecer las policías y fiscalías, y es aún más urgente implementar una política pública de salud que se centre en prevención y control de daños. La reactivación de la Encodat, que proporcionaría datos fundamentales sobre el consumo y la adicción, ayudaría a comprender esta creciente crisis. También es necesario que los legisladores de Morena dejen de escribir barbaridades en la Constitución, como prohibir la producción, distribución y uso ilícito de fentanilo y sustancias sintéticas, sin especificidades, pues puede tener consecuencias devasLa Presidenta tiene la oportunidad de liderar una estrategia de cooperación internacional.

tadoras, empujando a pacientes legítimos a buscar estas sustancias en el mercado ilegal.

Frente a esta crisis, la Presidenta tiene la oportunidad de liderar una estrategia que no solo se adapte a las exigencias de Trump, sino que impulse un marco jurídico global y de cooperación internacional con una política de prevención, que considere la complejidad del fenómeno del fentanilo. Se requieren iniciativas inovadoras que prioricen la salud pública y la seguridad.

La administración de Sheinbaum, al enfrentar abiertamente el reto del fentanilo, puede posicionarse al frente de un problema que está afectando a muchos países. La clave para el éxito no reside en la prohibición sino en un enfoque multidisciplinario que contemple la prevención, el acceso a tratamientos y la necesidad de una legislación que no apunte a castigar a quienes consumen, sino que evite su consumo y la violencia. ●

Presidenta de Causa en Común



MAURICIO MESCHOULAM

Trump y el arte de la percepción: lecciones para México

n cierto sentido, pareciera que Trump ya gobierna EU. Sus mensajes son eficaces en movilizar decisiones y acciones por parte de actores varios. Esto, naturalmente, lo empodera y le incentiva a seguir adelante con amenazas anticipadas, o efectuar declaraciones que tienden a dejar una sensación de que "ahora sí todo está cambiando". No obstante, para poder evaluar más a fondo la situación y pensar en escenarios acerca de lo que viene, necesitamos revisitar distintos momentos de su gestión anterior. Si se hace esa revisión, veremos que no todo sale a Trump como lo plantea y que, en ese contexto, México, lamentablemente, es uno de los mayores objetos de su comportamiento errático.

Hay que entender que, para un personaje como él, resulta poco relevante el producto o resultado final de sus gestiones si este resultado es medido en términos técnicos o estadísticos. Mucho más importante es proyectar que su fuerza, su poder o su toma de posición, impacta en comportamientos o decisiones, y que se produce la sensación de que efectivamente él está caminando en la dirección que ha prometido. Acá algunos ejemplos:

1. Trump prometió que él iba a retirar sus tropas de Afganistán y que iba a "acabar con el terrorismo", un tema muy vigente en 2016. Era evidente que esa promesa sería imposible de cumplir. Pero para él era fundamental demostrar que su palabra valía. Durante su mandato se eliminó al entonces líder de ISIS y se continuó la lucha contra esa agrupación que había iniciado desde antes. Entre otras cosas, Trump ordenó la detonación de la MOAB (conocida como la Madre de Todas las Bombas)

contra la rama afgana de ISIS. El espectáculo de esas acciones fue enorme y produjo el impacto que él necesitaba crear. Pero los retiros de tropas de Afganistán, Irak o Siria que él inició, lejos de ayudar a "terminar con el terrorismo", permitieron que varias ramas de ISIS y otros grupos se recompusieran.

2. En otro caso, tras abandonar el acuerdo nuclear con Irán y su política de presión máxima contra ese país, Trump aseguró que obligaría a Teherán a negociar términos mucho más favorables para EU. Eso no solo no ocurrió, sino que radicalizó y atrincheró al régimen, además de reactivar el enriquecimiento de uranio por parte de Teherán y orillarlo a acercarse más a Rusia y China.

3. Luego, está el caso de Corea del Norte con quien Trump iba a "negociarlo todo". Él decía que fueron sus amenazas de "fuego y furia" las que doblegaron a Kim Jong-un y le orillaron a capitular. Sin embargo, el mayor avance nuclear de Pyongyang se produjo justamente durante los primeros años de Trump, y eso es lo que permitió a Kim negociar desde una posición de fuerza. Además, esas nego-

ciaciones terminaron por colapsar.

4. Y luego, está el caso de China a quien Trump doblegaría con sus aranceles y sanciones. Eso produjo la percepción de que Trump estaba entrando al tema con toda fuerza y que, gracias a ello, había forzado a Beijing a negociar un acuerdo (llamado "Fase 1") mediante el que China se comprometía a comprar miles de millones de dólares en productos estadounidenses, entre muchas cosas más. Pero ese acuerdo terminó por no cumplirse y nunca se negoció la "fase 2".

El tema acá es que, en este contexto, México era continuamente usado por Trump como "punching bag". No era casual que cada vez que algo no salía como él lo proyectaba, pocos días o semanas después, retomaba temas de migración o comercio con su vecino del sur. Así que, monitorear lo que le está sucediendo en diversos ámbitos internacionales resulta esencial para prevenir en qué momentos se puede voltear o regresar hacia México, incluso cuando pensábamos que ya se habían resuelto los asuntos que nos preocupan.

Instagram: @mauriciomesch

X: @maurimm



MÉXICO SA

Salinas Pliego y su laberinto // Por concluir, el culebrón fiscal // Impuestos: de que paga, paga

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

ARECE CERCANO EL final del ya prolongado culebrón fiscal protagonizado, desde 2006, por Ricardo Salinas Pliego y sus pajes del Poder Judicial. Al empresario de los abonos chiquitos y los intereses de agio se le desmorona su impero económico, cada día que transcurre de las manos se le van millones de dólares; sus diezmados cancerberos en el aparato de "justicia" han sido públicamente desnudados y en tribunales ha perdido –cuando menos y en prácticamente todas las instancias— nueve juicios por razones tributarias (sólo en México).

EN CONNIVENCIA CON sus aliados políticos y empleados entre el muy corrupto aparato de "impartición de justicia", a lo largo de 18 años Salinas Pliego ha evitado lo inevitable: pagar multimillonarias cantidades por sus adeudos fiscales, evasión que, dicho sea de paso, ha sido uno de los pilares de su fortuna. Pero llegó la hora de pasar a la caja registradora del Servicio de Administración Tributaria (SAT).

EN LA MAÑANERA de ayer, la presidenta Claudia Sheinbaum fue muy clara: Salinas Pliego, "como cualquier ciudadano mexicano, tiene que pagar sus impuestos. No voy a entrar a ese debate, pero no le está ayudando. Ven las acciones cómo cayeron. Él tiene un estilo, tampoco vamos a estar cayendo... está buscando, creo, cobertura en algunos lugares, porque va a tener que pagar los impuestos que debe. A lo mejor se tarda la justicia, pero siempre llega". Además, dijo, "ya ni tanto poder económico tiene; bajaron un montón (el precio de) las acciones de Elektra".

ASÍ ES: DE acuerdo con su propio reporte financiero anual, al cierre de 2023 el precio de cada una de las acciones de Grupo Elektra fue de mil 173 pesos; ayer, al concluir las actividades en el mercado bursátil mexicano, a duras penas llegó a 245 pesos por unidad, lo que da cuenta de que en el transcurso de 2024 la pérdida acumulada ha sido de 80 por ciento, y contando.

POR LO QUE toca a los litigios, el mismo reporte financiero indica que desde 2006 Grupo Elektra mantiene nueve juicios fiscales derivados de la negativa de la empresa a pagar el impuesto sobre la renta, mismos que involucran alrededor de 30 mil millones de pesos (el gobierno federal reclama algo así como 63 mil millones por actualizaciones, recargos, multa y conexos). El corporativo reconoce que el adeu-

do de mayor cuantía es de 2013 e involucra cerca de 18 mil 500 millones.

CUANDO MENOS DESDE el primero de los años citados, el empresario movilizó su ejército de abogados para evitar a toda costa cumplir con sus obligaciones tributarias, para lo cual ha contado con la "ayuda" de sus "amigos" de la clase política y la de algunos integrantes del Poder Judicial, como el recientemente "retirado" y pensionado Luis María Aguilar Morales, ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), quien solicitamente "atrajo" el caso del magnate y lo "archivó" durante 10 meses en lo más profundo del último cajón de su escritorio para evitar que Salinas Pliego cumpliera con el fisco. Y sólo lo "desarchivó" tras la denuncia pública que sobre el particular hiciera el ex presidente Andrés Manuel López Obrador.

DÍAS ANTES DE concluir su mandato constitucional, López Obrador dijo que la SCJN "ya no puede involucrarse en el fondo del litigio" contra Salinas Pliego, pues se ha confirmado legalmente que "existe un adeudo fiscal y no hay ninguna posible interpretación de inconstitucionalidad". De hecho, dijo entonces, la Suprema Corte, "en sentido estricto, no debió darle entrada al recurso (de Salinas Pliego); lo hizo y asignó indebidamente, ilegalmente, a un ministro, una ministra, pero lo que procede es decir: 'no tenemos competencia, es cosa juzgada'. Quién sabe cómo vaya a terminar. Yo para entonces pues ya voy a estar en Palenque y ni me voy a enterar".

Y SI, NO se ha enterado, porque el culebrón fiscal de Salinas Pliego se mantiene en el aire, pero todo apunta a que más temprano que tarde el de los abonos chiquitos obligadamente pasará a la caja recaudadora del SAT.

Las rebanadas del pastel

ATENTO MENSAJE DE la presidenta Sheinbaum a los depredadores corporativos mineros canadienses: "No puede ser que aquí se apliquen unas normas por ellas y en Canadá se apliquen otras". Además, "no va a haber fracking", y la Secretaría del Trabajo incrementará las inspecciones y revisará a fondo para garantizar la seguridad de los mineros, un asunto de primera importancia en lo que las empresa nacionales y foráneas no son precisamente muestra de cumplimiento. Ahí está, por ejemplo, el caso de Pasta de Conchos, responsabilidad del tóxico Germán Larrea.

X, antes Twitter: @cafevega cfvmexico sa@hotmail.com

MILENIO®



Cultura y austeridad republicana

a doctora Claudia Sheinbaum destaca la importancia de las carreras científicas y técnicas en nuestro país, indispensables para el desarrollo. Pero no olvida a las humanidades, a veces poco valoradas, por eso afirma enfática: "México necesita y necesitamos historiadores, historiadoras, necesitamos filósofos y filósofas, científicos sociales, artistas".

En Palacio Nacional, dice categórica: "México tiene grandes poetas, poetisas, escritores, escritoras, y queremos más". El cartujo coincide con ella yle dedica enmudecidas porras.

Es asombroso escucharla criticar el periodo neoliberal y referirse, sin nombrarlo, a Francis Fukuyama y su polémico ensayo *El fin de la Historia y el último hombre*, publicado en 1992,

El gobierno federal

trasquila sin piedad

el presupuesto en la

materia

en el cual el politólogo estadunidense decreta la muerte de las ideologías; desde luego, se equivocó y Sheinbaum lo recuerda: "hasta del fin de la historia hablaron, porque decían

que ya habíamos llegado al mejor esquema de desarrollo del mundo. No, nosotros no, nosotros necesitamos o creemos que las y los jóvenes también tienen todas las posibilidades de desarrollarse en estos campos (de las humanidades), para seguir en la educación o para dedicarse a escribir".

La Presidenta no tiene la jiribilla de

su maestro, pero no deja de advertirse cierta ironía cuando exalta la importancia de la cultura y al mismo tiempo su gobierno trasquila sin piedad el presupuesto en la materia, el cual contempla para 2025 una reducción cercana al 31 por ciento: de 17,500 millones de pesos en 2024 pasará a 12 mil millones. Esta situación ha sido constante, como advierte el escritor y especialista en políticas culturales Edgardo Bermejo Mora, quien registra el porcentaje asigna-

do a la cultura desde 2015, cuando alcanzó 0.41 por ciento del gasto total del gobierno; en 2018 tuvo 0.24; en 2022, 0.21; en 2023, 0.19; en 2024, 0.18; yen 2025 — en el bien cimentado segundo pi-

so de la "transformación"— sería 0.13. La conclusión de Bermejo espeluzna: "Visto así resulta irrefutable: invertimos cada vez menos recursos públicos en cultura". Pero eso sí, tenemos grandes creadores "y queremos más".

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio los colma de bendiciones. El Señor esté con ustedes. Amén,